

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25-PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EL PUERTO DE PASAGES.

Siempre nos ha sido, y no puede menos de serlo, muy grato ver elogiada la antigua y sabia administracion del pais vasco-navarro por quien no haya nacido en esta hidalga tierra.

Que los de casa encarezcamos nuestras sabias instituciones, es natural y con ello no hacemos más que cumplir un deber de patriotismo; pero que los de fuera hablen de ellas como nosotros y las aprecien y prefieran á la administracion de su mismo pais natal, es un motivo de satisfaccion no pequeña, porque tales elogios demuestran palmariamente que los nuestros, aunque entusiastas, nada tienen de exagerados.

Por eso nos ha causado placer un articulo que ha visto la luz en el periódico madrileño *El Dia*, y esperamos que ha de producirlo tambien á nuestros abonados.

El articulo lleva por epigrafe el que aparece al principio de estas lineas, y dice así:

«Como dijimos hace pocos dias, la compañía financiera que recientemente ha tomado á su cargo la continuacion de las obras del puerto de Pasages, trata de darlas un gran impulso desde el próximo verano, pues ya se halla revestida de la sancion gubernamental, segun nuestras noticias, la cesion efectuada por la provincia de Guipúzcoa.

El director comercial de esta vasta empresa será don Joaquin Jamar, á quien cordialmente felicitamos, pues su celo y actividad han contribuido mucho á la formacion de la nueva compañía, que al constituirse no ha querido privarse del inteligente concurso de persona tan competente é idónea.

La compañía á quien se ha hecho la cesion, se propone establecer una linea de vapores trasatlánticos que uniendo

el nuevo puerto con los mercados de América, le dé el movimiento que por su situacion y condiciones merece; y como al mismo tiempo, ha de crear en él un depósito general de mercancías, en tanto que por otra parte y merced al concurso de los ferro-carriles de la region del Norte de España y Mediodía de Francia, abre tránsito con Barcelona y Marsella, es seguro que pronto veremos al nuevo puerto convertido en un importantísimo centro mercantil, que en mucho ayude al desenvolvimiento de la riqueza patria y muy particularmente en la zona de las provincias del Norte, sobre todo si se tiene en cuenta que las probabilidades de la construccion del ferro-carril de Bilbao á Pasages, destinado á vivificar toda aquella costa, aumentan considerablemente con el desarrollo dado al puerto de Pasages.

No necesitamos insistir mucho para que el lector se convenza de las ventajas del sistema descentralizador de que hasta hace poco estuvieron en plena posesion las provincias vascas. La diputacion provincial guipuzcoana, en uso de la autonomia de que antes disfrutara, concibió y patrocinó el proyecto; y la iniciativa individual que en un sistema como aquel no hallaba obstaculos al empleo de su actividad, lo desarrolló y llevó á la práctica, sin que en su realizacion viésemos nada de lo que ocurre en las obras de su clase, que se ejecutan en las provincias sometidas á la absurda centralizacion que impera en nuestro pais.

El contraste no puede ser más evidente. Precisamente esta temporada hemos tenido que ocuparnos de puertos importantísimos cuya construccion es de necesidad urgente, y que por la centralizacion se hallan paralizados. En Pasages no ha habido ni contratos desventajosos, ni expedientes interminables, ni reales órdenes y decretos contradictorios, ni por tanto paralización

de las obras y perjuicio á los intereses generales. Todo ha marchado sin obstáculos ni tropiezos artificiales, y solo ha sido preciso vencer la dificultad inherente á encontrar los capitales necesario para la realizacion de la obra.

Risgo esencialismo: España va á tener un puerto de primer orden, *sin que cueste al Estado un solo céntimo.*

¿Desaprovecharemos la enseñanza de ejemplo tan palmario y contiguaremos con el régimen centralizador que gasta inútilmente las fuerzas del pais?»

La Enciclica y la prensa extranjera.

Toda la prensa católica de Europa se ocupa en la última Enciclica de Leon XIII *Humannum genus.*

Véase lo que escribe el *Journal de Bruxelles*:

«En el Vaticano se han recibido las primeras noticias acerca de la impresion producida en el extranjero por la Enciclica sobre la francmasonería. Esta Enciclica ha sido muy bien recibida en Alemania y en Austria, principalmente en las altas esferas gubernamentales. La prensa radical trata de hacer creer que el Papa, combatiendo á la francmasonería; combate á los mismos soberanos. Sabe todo el mundo que la verdadera francmasonería, la que conspira y trata de destruir los tronos, no tiene nada que ver con los príncipes. Se trata en vano de adormecer á estos pintándoles una masonería que no es la real.

«Los gobiernos de Berlin y de Viena están por consecuencia muy satisfechos de la valerosa empresa del Papa, tanto mas cuanto éste, en su elevada inteligencia, ha sabido distinguir muy bien á los individuos de la asociación y á una asociación de la otra. Las potencias del Norte se han regocijado mucho de la publicidad de la Enciclica, y sucede lo mismo en muchos otros pueblos.

«Se nota mucho en Roma que la prensa gubernamental guarda la mas absoluta reserva acerca de la Enciclica, mientras que los radicales lanzan contra ella los

mas agudos gritos. Nadie, por lo demás, exceptuados los ciegos voluntarios, puede negar la gran elevacion y la moderacion de lenguaje del Padre Santo.»

Así habla un periódico que no tiene ciertamente nota de intransigente. Oigase ahora lo que dice *La Sicilia Cattolica*:

«En Italia todo lo que se ha hecho desde 1860 ha sido completamente inspirado por los designios de los frácmasones así por lo que hace á los medios por los cuales se creó la nueva unidad, como bajo el aspecto de las leyes y de todas las empresas realizadas en nombre de las leyes. Parecería imposible ante lo que soberanos católicos hayan podido reconocer, sostener y proteger esta Italia masónica que hace la guerra á Dios y á los italianos. Esto es horrible, pero prueba que la francmasonería sabe ejercer su influencia aun sobre los católicos, cuando estos dan pruebas de debilidad ó adoptan una política sin carácter cristiano.»

Como estos periódicos hablan otros muchos diarios católicos de Italia, de Francia y de Alemania.

Correspondencia.

Madrid 8 de Mayo de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: La junta de círculo izquierdista que se celebró anoche, no respondió ni con cien leguas á los anuncios que se habian hecho; lejos de eso, es decir, lejos de revelarse en ella de un modo claro y evidente, las disensiones de la izquierda y de tirarse sus individuos los trastos á la cabeza, como se esperaba, en dicha junta general reinó un espíritu de union como nunca se ha visto entre los socios del círculo de la calle del Lobo.

A trabajos de última hora hechos en el mismo local del círculo, se debe este resultado aparente, pues en realidad nada mejoró anoche la situacion de la izquierda. Dichos trabajos se encaminaron á lograr que fuera retirada, ó mejor, no presentado una proposicion suscrita por bastantes socios expresando el disgusto con que habian visto la conducta seguir la por un periódico del partido con algunas personalidades importantes de él; y, en efecto, los firmantes de la proposicion desistieron de ella.

Con todo, otra proposicion pidiendo que

(25) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

CÓMO SE RECONQUISTA UN REINO.

HISTORIA DE ROBERTO BRUS
por
X. MARMIER.

de la Academia francesa.

Traducida para el «LAU-BURU.»

Era Mortimer un comandante hábil, pero el ímpetu salvaje de los irlandeses impedía á sus aliados operar ordenadamente, y desde el principio de la batalla, los escoceses vieron que la victoria sería fácilmente suya. En efecto, mientras los irlandeses continuaban combatiendo con encarnizamiento, los ingleses se desbandaban y Mortimer se retiraba á Dublin.

En el mes de Abril de 1325, Randolph fué de nuevo á buscar refuerzos en Escocia, y se hizo gran justiciero en el Ulster. Asumió á su jurisdiccion los pleitos civiles y causas criminales, pronunciando sentencias hasta de pena capital y procuraba ir constituyendo un gobierno regular en las provincias sometidas á su poder. El carácter violento é inflexible de los habitantes del pais, sus intereses encontrados, sus discordias hacian sumamente difícil ese propósito. Los jefes indígenas, inconstantes y traidores, los clans sobre quienes ejercia cierto imperio, no podian emplearse con seguridad en ninguna empresa importante. Un dia se irritaban contra los ingleses; otro, hacian traicion á los escoceses, y continuamente tenian entre sí luchas sangrientas.

Eduardo entretanto conservaba sus conquistas y mientras obligaba á Inglaterra á hacer nuevos armamentos en Irlanda, su hermano acababa de subyugar á Escocia. El enemigo no tenia ya en aquel reino ni un castillo ni una fortaleza. Juan de Lorn intentó reconquistar su independencia en las Hebridas, Brus se embarcó sin perder tiempo y sometió todo el archipiélago. Al mismo tiempo, Douglas llevaba sus soldados á Inglate-

rra, saqueaba las fronteras, y los piratas escoceses, de acuerdo con sus aliados de Flandes, arrasaban las costas de la isla é imponian pérdidas inmensas al comercio inglés.

Al regreso de su expedicion á las islas, tuvo Brus la satisfaccion de saber que su hija Marjori acababa de dar á luz un hijo. Desgraciadamente fué de corta duracion la alegria que produjo este suceso: poco tiempo despues murió Marjori. Todas las esperanzas dinásticas se fundaban entonces en la cabeza de aquel tierno niño, que fué despues Roberto II.

Eduardo habia emprendido de nuevo el sitio de Carrickfergus y lo proseguía con empeño. La guarnicion se defendia con vigor aunque sufría de la escasez. Eduardo que habia arrasado las inmediaciones, y veía agotarse tambien sus provisiones, se decidió á suspender las hostilidades y á enviar á parte de su ejército á forragear á uno y otro lado. Entonces llegó de Dublin, Tomás Maudeville, jefe valeroso, á la cabeza de fuerzas considerables.

No creyéndose ligado personalmente por la tregua concertada entre sitiados y sitiadores, ó con pocos escrúpulos de romperla, atacó de im-

provisó á los escoceses en medio de la noche. Aunque estos tenian motivos fundados para creerse completamente seguros, conservaban centinelas á las puertas de la ciudad que ocupaban hacia tanto tiempo. Aquella noche, la guardia que se componia de sesenta hombres, estaba mandada por Ney Fleming. Al observar el movimiento de Maudeville, comprendió el joven escocés que era preciso á toda costa ganar tiempo y sacrificarse heroicamente por la salvacion del ejército. Envió á toda prisa á avisar á Eduardo el peligro que le amenazaba; y adelantándose despues con su pequeña cohorte hacia el puente levadizo por donde desfilaban los ingleses: «Veremos, exclamó, donde están los valientes, donde están los que saben morir por su rey!» Cayó muerto, víctima de su abnegacion y todos sus compañeros murieron como él; pero como se habia propuesto, habia dado tiempo á Eduardo para armarse y reunir su tropa.

Maudeville dividió su ejército en tres cuerpos que entraron en la ciudad por diferentes puntos. El que mandaba él mismo, encontró á Eduardo escoltado por doce hombres escogidos y fuertemente armados: uno de ellos llamado Gilberto

se diera participacion en la junta directiva a algunos elementos que no la tenían y que concurrirían a la formacion de la izquierda, ocasionó una ruidosa y larga discusión en que intervinieron Moret y Becerra y dió lugar á que presentara la dimision (que no le fué admitida) el señor Balaciart, individuo de la junta. Pero tambien esta proposicion fué retirada, tocandoles entonces el turno á los oradores, cada uno de los cuales se despaehó á su gusto en aquello que le interesaba.

Aguilera y Gonzalez Fiori contaron sus desventuras en los distritos de Albuñol y de Hoyos; Canalejas protestó de sus sentimientos democráticos y juró defender en el congreso á sus amigos contrariados en las elecciones, y esto mismo prometieron San Miguel y Moret.

En los discursos de estos últimos es de notar un subido color de conciliacion hasta con los fusionistas, como paladinamente consignó el primero y habia indicado Becerra diciendole que era preciso formar un partido de ancha base en que cupieran los liberales todos; y llamó la atencion que en todo el trascurso de la junta no hubiera ni la más mínima palabra en memoria del Duque de la Torre.

El discurso de Moret, por la parte que tuvo de apologia propia, ha disgustado grandemente á los izquierdistas; y son seguras numerosas dimisiones de socios del círculo, asegurándose que este concluirá con motivo de las vacaciones veraniegas. Por eso digo que, en apariencia, todo fué bien anoche; pero en realidad la izquierda sigue sin atadero y así lo comprendieron todos.

¿Han visto ustedes como ha dimitido el general Pavia? Yo, francamente, no me atreveré á asegurar que las causas de esta dimision hayan sido solo las que indigüé hace dias, pues me parecen poco serias; pero no las rechazo tampoco en absoluto. El general Pavia se encuentra en Madrid y segun personas que con él han hablado, funda su dimision en la poca conformidad que hay entre él y el ministro de la Guerra respecto al ejército del Norte. Parece que el ministro trata de disolverle, fundado en razones económicas y por no haber causa que justifique su sostenimiento en esas provincias, mientras que el general Pavia es partidario de que se conserve tal y como está organizado.

A estas horas ha terminado en toda España la eleccion de Senadores. A las dos de la tarde habia ya en el Ministerio de la Gobernacion datos precisos de muchas capitales de provincia, que aseguraban la victoria de los amigos del gobierno.

Pero lo que creo interesará más á los lectores es conocer el resultado de la eleccion de senador por esta Universidad, hecho que se presta á muchos comentarios.

Moyano ha obtenido el triunfo, pero ¡qué triunfo tan costoso y tan reñido! Hé aquí las cifras de los votos con que ha sido favorecido cada uno de los candidatos:

El Sr. Moyano, 172.
El Sr. Palon, 134.

Además ha tenido un voto el Sr. Figueroa, y ha aparecido una papeleta en blanco.

Ahora bien.—En tiempo de los fusionistas, el Sr. Palon que tambien se presentaba candidato á la senaduria por la Universidad, obtuvo solo 80 y tantos votos, si mal no recuerdo, y 200 y tantos el Sr. Moyano. ¿Cómo ahora ha obtenido 134 el Sr. Palon y 172 solamente el Sr. Moyano?—Yo no lo sé, pero diré que se dice que, apesar del sueldo de *La Correspondencia* de que habló ayer, el gobierno ha influido notablemente.

Verdad es tambien que el Sr. Palon es un activo que á algunos electores los ha

visitado cinco veces para pedirles el voto, cosa que no ha hecho el Sr. Moyano. Su yo afectisimo,
El corresponsal.

La dimision del general Pavia

Varios periódicos de Madrid hablan de este asunto.

Uno de ellos dice: «¿Qué pasa? ¿Qué ocurre? Nadie lo sabe; pero lo cierto es que el comandante en jefe del ejército del Norte, Sr. Pavia y Alburquerque, ha presentado la dimision de su cargo, entregando el mando al capitán general de las Provincias Vascongas.

Y ocurre que el general Fajardo, director general de la Guardia civil, salió ayer por orden del Ministro de la Guerra, con el fin de hacerse cargo del mando interino de aquel ejército.

Y decimos interino, porque, segun un periódico, el mando en propiedad se le conferirá al general Martínez Campos, lo cual, como dicen las gentes, que no seria del desagrado de Quesada, ni menos del propio pacifizador del Zanjón.

Al decir de personas que pasan plaza de bien informadas, el general del 3 de enero viene muy enfadado.

¿Y por qué? Ni lo sabemos ni nos importa. Que estas cosas son para calladas mejor que para dichas.»

La Gaceta publica lo siguiente: «Habiendo hecho entrega del mando, por falta de salud el comandante en jefe del cuerpo de ejército del Norte, teniente general D. Manuel Pavia y Rodriguez de Alburquerque. Vengo en disponer se haga cargo del mismo, interinamente y en comision, el teniente general D. Ramon Fajardo e Izquierdo, director general de la Guardia civil, conservando este cargo. Dado en Palacio, etc.»

Una súplica.

Las familias de los condenados á muerte por el crimen de la Parrilla, han dirigido el siguiente telegrama al Nuncio de Su Santidad en esta corte:

«Mimentísimo señor Nuncio de Su Santidad en Madrid.

Las atribuladas familias de los reos condenados á muerte por el crimen de la Parrilla, término de Jerez de la Frontera, apelan á los paternales sentimientos de V. E. y le suplican en caridad cristiana que se digne telegrafiar al Santo Padre pidiéndole que, como representante del Dios de las misericordias, implore para los desgraciados el perdón al rey de España y su gobierno.—Por las familias interesadas. *Maria Novoa.*»

La Sociedad Española de salvamento de Naufragos, deseosa de ayudar á la Junta local de Tarragona, cuyos recursos no le permitian adquirir un aparato lanza-cabos Boxer, eficazísimo en aquellas playas, ofició al presidente de dicha Junta enviándole 7.000 pesetas que el aparato importa, para que inmediatamente fuera encargado á Inglaterra.

Ante esta prueba de interés, la Junta de Tarragona acordó por unanimidad reunir entre sus socios la cantidad expresada, encargar el aparato y devolver las 7.000 pesetas á la Sociedad Central, manifestándole su gratitud y suplicándole las dedicara á otras juntas de escaso vecindario, más dignas por esta razon del apoyo de la Central.

do dolor; cojió en sus brazos al joven Fleming cubierto de sangre, le abrazó y le estrechó sobre su corazon diciendo que aquel héroe habia salvado á su ejército. Le hizo embalsamar y preparó solemnes exequias. Jamás habia mostrado Eduardo tal sensibilidad; era de un carácter duro, y ni se quejaba jamás de sus dolores ni gustaba oír quejas de los demás. Despues de la derrota de Maudeville, el gobernador de Carrickfergus, no podia pensar en prolongar su defensa; á tal punto se dejaba sentir el hambre en sus soldados, que despues de haber roído las correas de sus caballos, habian llegado segun algunos cronistas, á comerse sus prisioneros escoceses. La ciudadela inespugnable capituló y despues de tomar posesion de ella, el 2 de Mayo de 1816. Eduardo fué coronado solemnemente Rey de Irlanda.

Al mismo tiempo su hermano, á ruegos de Randalfo, resolvia llevar él mismo un cuerpo de tropas á aquella tierra. Despues de entregar á su yerno y á Douglas la administracion de su reino, se embarcó con una legion poco numerosa pero bien compuesta de infantería y caballería, y tras de una travesía feliz llegó á Carrickfergus donde

Diputacion Foral y Provincial de Navarra.

Sesion del 5 de Mayo de 1881.

Enterada la Diputacion del expediente promovido por D. Pio Aseasio, vecino de Marieta y forano de Abaigar, contra el Ayuntamiento de este último pueblo, por no haberse tomado en cuenta al formar la liquidacion de gastos de guerra 258 reales 50 céntimos que con el correspondiente recibí justificaba haber entregado; y dos carneros facilitados para raciones, declaró que no podia ordenarse el pago de la cantidad reclamada, en consideracion á que el expresado Municipio no se reconoce deudor; qualan lo el interesado; sin embargo, en libertad de hacer uso del derecho de que se crea asistido ante quien corresponda.

Prévio informe de la Seccion de Montes, se autorizó al Ayuntamiento de Navascués para que bajo las condiciones por la expresada Dependencia propuestas, facilite la corta de trescientos árboles de pino que con el fin de reparar sus casas ha solicitado varios vecinos; y al Concejo de Anza para que en igual forma y al propio objeto venda trece robles á D. Francisco Basain, vecino de la localidad últimamente citada.

D. Agustin Narqué, vecino de Ancin, obtuvo próroga de un año para la terminacion del aprovechamiento forestal con cedido por la Diputacion al pueblo de Victoria en 23 de Marzo de 1881, quedando en todo su vigor las demás condiciones que fueron aprobadas en la referida fecha.

El Ayuntamiento de Azagra fué autorizado para proceder á la venta en subasta pública de una barca inservible, ingresando la cantidad que produzca en los fondos municipales, con objeto de hacer frente á las atenciones de aquella villa.

Respecto á una solicitud de D. Eugenio García, vecino de Tafalla, en que pretendia no se le exigiera más contribucion que la que como albañil jornalero debia satisfacer, se acordó que el reclamante acuda al Ayuntamiento y Junta de catastro, y á la Diputacion enalzada, si hubiere lugar, segun lo dispuesto en el Reglamento de Estadística vigente.

Se concedió permiso al Municipio de Estella para tomar en arrendamiento un edificio con destino á casa-cuartel de la Guardia civil en dicha ciudad, invirtiendo la cantidad de siete mil reales vellon en las obras necesarias, y para contribuir anualmente con sesenta pesetas al pago del alquiler, que asciende á trescientas, de las que doscientas cuarenta tienen consignadas el mencionado Cuerpo.

Exterior.

Alemania

La comision parlamentaria ha adoptado las enmiendas propuestas por el Sr. Windhorst á la ley contra los socialistas. Es casi una derrota para el Gobierno. El centro considera que la ley, tal como el Gobierno quiere prorrogarla, era un arma muy peligrosa en manos del Causciller, pues podria utilizarla contra los circulo-católicos á pretérito de que la union que esta, blecen entre sus individuos podria constituir un peligro contra el socialismo. Quiere el centro que no tenga el Gobierno sino las atribuciones necesarias para evitar el peligro del socialismo, y el Causciller tendrá que aceptar las enmiendas del Sr. Windhorst

fué recibido por Eduardo con grandes muestras de cariño.

Pasaron algunos dias en banquetes y regocijos, y una mañana supieron que los ingleses se reunian en el Ulster, al mando de Clare. No se juntaron menos de cuarenta mil hombres contando con los jefes irlandeses que se le unieron. Clare queria evitar una accion general: conociendo el país mejor que sus adversarios, ocultó una parte de sus tropas en un bosque por el que calculaba que habia de pasar Roberto; y en efecto, los escoceses avanzaron en aquella direccion, mandando Eduardo la vanguardia y Roberto la retaguardia.

Eduardo marchaba aceleradamente, sin sospechar la emboscada preparada por su adversario sin cuidar siquiera de mantenerse en comunicacion con su hermano. Esto era precisamente lo que deseaba Clare, y los ingleses dejaron pasar la primera division, sin salir de su escondite. Roberto entró en el desfiladero, á la cabeza de cinco mil hombres escogidos; su experiencia le hizo comprender bien pronto la peligrosa configuracion del terreno que pisaban y las ventajas que de ella podia sacar su enemigo, y al propio tiem-

po vió á algunos ginetes ingleses, ligeramente armados, dos de los cuales se acercaron á los escoceses para lanzarles sus flechas.

Los socialistas en Austria.

Los socialistas de Austria han impreso en Buda-Pest un manifesto que ha sido recogido por la policia; pero que ha circulado por Viena. Los autores del manifesto afirman que el socialismo se desenvuelve de un modo constante; y aconsejan á sus correligionarios que renuncien á la agitacion secreta para trabajar pacificamente y á la luz del dia por sus ideales; esto es: reduccion de horas de trabajo y sufragio universal.

El manifesto presenta como inminente una crisis económica en la América del Norte, crisis que pondrá fin á la emigracion europea.

Los bienes de la propaganda.

Roma 7.—El Vaticano dirigió ayer una nueva nota á los nuncios sobre el asunto de la Propaganda.

El ministro de Su Santidad, en dicho documento, redactado en términos dignos pero enérgicos, insiste en afirmar que los derechos de la Santa Sede han sido violados, y manifiesta que desecha toda combinacion ó arreglo, porque lastimarian la dignidad y los intereses de la Propaganda de la Fé.

Inglaterra, Egipto y Sudan.

Londres 7.—El Standard, en la edicion de esta mañana, dice que el gabinete inglés, desea so de para el golpe que le preparan en la Cámara de los Comunes para el lunes próximo, con motivo de la proposicion de censura, anunciará que ha resuelto el envío de una expedicion en auxilio del general Gordon tan pronto como lo permita la temperatura, pues en esta época del año es peligroso que un ejército europeo emprenda una marcha al interior del Sudan.

La Catástrofe del «Florida».

Nueva-York 7.—Se confirma el naufragio del vapor Estado de Florida, que se dirigia á Inglaterra desde los Estados-Unidos. Me 167 pasajeros y tripulantes que conducia, solo se han salvado 44.

De la informacion abierta resulta que la causa del siniestro no fué una voladura de dinamita, como se creyó en un principio, sino un abaje en alta mar con otro buque.

Inglaterra, Egipto, Sudan.

El Cairo 8.—Se está organizando la expedicion que ha de hacer un reconocimiento remontando el Nilo, de la cual formarán parte muchos beduinos fieles al gobierno. El coronel inglés Wortley, jefe de esta expedicion, establecerá su cuartel general en el oasis de Kharga.

Londres 8.—Segun los últimos despachos del Cairo continúan interrumpidas las comunicaciones con Berber.

Descubrimientos hechos por los frailes.

Contra los libre-pensadores, que están siempre tratando al clero de oscurantista, vamos á presentar nada más que algunos datos, entre otros muchos, hijos de una sencilla ojeada echada sobre las ciencias. Se deb n, pues.

A Beda, monje inglés del siglo XVI, el primer trabajo metódico acerca de la dactylonomía y la chiromancia, ó sea el cálculo por los dedos y las manos.

A Vigilio, Arzobispo de Salzburgo, en el mis no siglo, la primera afirmacion de la redondez de la tierra y de la existencia de los antipodas.

A Guy, monje de Arezzo, la clave, la escala musical y la armonía.

Al Diácono Giojo, el imán y la brújula.

Al dominico Spina, los anteojos.

Al dominico Alberto el Grande, el zinc y el arsénico.

Al monje Rogerio Bacon, las ideas claras sobre todos los descubrimientos de nuestro siglo.

po vió á algunos ginetes ingleses, ligeramente armados, dos de los cuales se acercaron á los escoceses para lanzarles sus flechas.

—Ah! dijo Brus, no se acercarian asi esos hombres, si no estuvieran sostenidos!

Y prohibió á todos sus soldados separarse de las filas. Un caballero joven, Collin Campbell, que no habia oido esa orden ó no se creia obligado á obedecerla, metió espuelas á su caballo y mató á uno de los arqueros, mientras el otro, rapetado tras de un árbol, le disparó una flecha. El rey, furioso, corrió hácia Campbell y le dió tal golpe en la cabeza con su baston de mando que el joven imprudente hubiera caído á tierra, á no ser sostenido por sus compañeros que pidieron gracia para él. «No merece que os intereseis, dijo el rey: su desobediencia puede perdernos á todos. Que nadie se separe de las filas bajo pena de muerte. Se nos prepara ruda tarea.»

Acababa de pronunciar estas palabras, cuando se vió aparecer un peloton de arqueros ingleses, y pocos minutos despues, á la vuelta del camino que desembocaba en la llanura, vieron los escoceses salir del bosque á todo el ejército inglés dividido en cuatro columnas.

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS **CONTRA INCENDIOS**

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, no nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosión mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguración y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL--PAMPLONA

Perfumería, bisutería y trabajos de cabello

DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España.

En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, cartón y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro doble; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, á precios muy arreglados.

Una gran variación en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como son: navajas de afeitar, tijeras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin trabajarlo, á dichos señores peluqueros que honren esta casa se les hará un verdadero descuento según la compra que hicieren, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, ragas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores á real una y 40 reales docena.

Cepillería de todas clases.

**Plaza de la Constitución núm. 1,
(esquina á los Héroes de Estella)**

PAMPLONA
TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía Fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

justo es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

¡Ojo con las falsificaciones!

Especialidad en aceite para máquinas de coser.

Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

16 MERCADERES 16.

MÁQUINAS PARA COSER DE

La Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfección el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

SUCURSAL EN TAFALLA 17, CAMINO REAL 17.

16 MERCADERES 16. MÁQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfíe el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca.

Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo é inteligente que recibe constantemente á todos los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

«SINGER»

Pamplona.